

# PRESENTACIÓN DE TONI NEGRI

## PRESENTATION OF TONI NEGRI

### **Eduardo Molina Campano**

Univesidad de Sevilla, Sevilla, España  
Edula7@hotmail.com

Antonio Negri nace en Padua en 1933. El año en que Hitler subió al poder en Alemania y de la represión de Mussolini a la izquierda en Italia, entre ellos a Antonio Gramsci. En 1950, a los 17 años se convierte en militante de la juventud de acción católica, grupo en el que participaron otros destacados intelectuales italianos, como Umberto Eco. No obstante, cuatro años después se afilia al Partido Socialista de Unidad Proletaria que pronto se integraría al Partido Socialista Italiano.

Ese mismo año recibe una beca para estudiar en la Sorbona y también en Alemania donde tuvo como profesor a uno de los padres del marxismo heterodoxo Ernst Bloch, el filósofo de la utopía y la esperanza. Dos años más tarde, Negri se gradúa en Filosofía con una tesis sobre el historicismo alemán. Al poco tiempo, con 25 años obtiene ya una plaza de profesor de Filosofía del Derecho en la Universidad de Padua.

Al año siguiente es elegido concejal municipal por el PSI y se convierte en editor de la revista de este partido. A partir de aquí, Negri combinó el mundo académico con la militancia política. Un ejemplo de ello son las charlas que ofrece, acompañado de su primera esposa Paola, a obreros sobre el Capital de Marx. Es en ese tiempo, cuando se vinculó a los Cuadernos Rojos que dirigía Raniero Panzieri desde su fundación en 1960 como corriente de iz-

quierda del PSI. A través del método de la co-investigación los teóricos recuperan la encuesta obrera de Marx para obtener la información directamente de la clase en las fábricas a partir de la cual elaboraron sus enfoques teóricos, siendo uno de los temas fundamentales la composición de clase del nuevo sujeto, el obrero masa.

Los Cuadernos Rojos suponían una crítica por la izquierda al partido socialista y comunista a través de una relectura de Marx y Lenin en función del carácter de la nueva fábrica. De este trabajo surgiría el obrerismo italiano con todas sus escisiones y diferencias internas. En 1962 comenzaba el ciclo de luchas obreras que finalizaría en 1977. Negri, con motivo del levantamiento obrero conocido como los hechos de la Plaza Estatuto, donde destruyeron la sede del sindicato que había firmado la tercerización de los contratos en la Fiat, consideró junto a Tronti que había llegado el momento de un período de insurrección y revolución por parte de la clase obrera contra las instituciones del Estado.

Para esos propósitos, Tronti rompe con el PSI que propone pactar con la democracia cristiana pero también con los Cuadernos Rojos de Panzieri, el cual considera que es prematura la insurrección, y funda Clase Obrera. Negri tiene 30 años.

Durante los tres años que siguen, Negri sería influenciado teóricamente por Tronti. De éste adoptaría la visión heterodoxa que invierte la relación entre el capital y el trabajo para darle el protagonismo a la autonomía del segundo frente al primero. En concreto, la explicación según la cual las luchas obreras son las que explican los cambios de estrategia del capital para poder adaptarse y vencer a los trabajadores. De esta visión teórica se derivaría el autonomismo teórico y organizativo.

Las diferencias con Ranzieri residían en que éste no estaba de acuerdo con las tesis subjetivistas de Tronti y por extensión de Negri, que conllevaban una política voluntarista y ultraizquierdista, que podía ser aventurera e infantil. En 1967, Negri rompió definitivamente con Tronti por diferencias irreconciliables en torno al papel del partido como vanguardia y en concreto a la posición *entrista* de Tronti respecto al Partido comunista. Negri consolidó su autonomismo y su anti-vanguardismo partidista trasladando todo el protagonismo a la clase misma como único sujeto revolucionario. Ese año Negri fundó una nueva organización, Poder Obrero y una nueva revista, *La Clase*, que tendría una fuerte influencia en los acontecimientos del 68 y 69 en Italia como los momentos más intensos de todo el ciclo de luchas que comenzara en 1962.

En el ámbito académico se convirtió en catedrático de Teoría del Estado y director del Instituto de Ciencias Políticas de Padua. Poder Obrero se constituiría por primera vez en una organización de alcance nacional. Durará 5 años hasta que se disuelva por fuertes enfrentamientos internos y funde una nueva organización, Autonomía Obrera, en 1973 cuyo periódico se llamaría *Rojo*.

A partir de aquí Negri comenzaría su evolución post obrerista a raíz de los análisis de la revolución del 68 y en relación con el sujeto revolucionario. Tesis que trabajaría más seriamente en la cárcel a partir de 1979. Según Negri, la revolución del 68 marcó la división entre el obrero masa y su evolución hacia el obrero social, como antecedente conceptual de multitud. El obrero social ya no es el obrero industrial. Es todo aquel sujeto asalariado o no que está en una posición de opresión o marginación frente al poderío del sistema de poder político o económico.

1977 fue el año de la derrota del movimiento de la lucha obrera y estudiantil. Negri tenía 45 años. Fue el año de su primer exilio en Francia donde conocería a Luis Althusser del que recibió una gran influencia que le llevaría a abandonar la dialéctica hegeliana a través del estudio de Spinoza. Durante este primer exilio escribiría *Marx más allá de Marx*, una de sus principales obras. Fue producto de un curso dictado en la *École National Supérieure de la rue de l'Ulm* en 1978.

Son años de mayor control y represión por parte del Estado que produce a su vez una mayor orientación ultraizquierdista por parte del movimiento. Un año más tarde se funda Primera Línea como una organización de acción directa que parece estaba vinculada al entorno de Autonomía. El acontecimiento que se convirtió en el punto de quiebra para desatar la represión general de todo el movimiento sería el secuestro y posterior asesinato de Aldo Moro por las Brigadas Rojas. Una organización terrorista que había nacido del movimiento estudiantil del 68. Antonio Negri fue detenido en Milán el 7 de abril de 1979 junto a 67 miembros de Autonomía Obrera. Es acusado por un juez de

ser el jefe de una organización conjunta donde Autonomía sería el brazo político y las Brigadas Rojas el brazo armado. Otro juez le acusaría directamente del secuestro y asesinato de Moro.

El 14 de abril sería trasladado a la cárcel de Rebbibia en Roma. Un Estado italiano con fuertes conexiones mafiosas —como años después se descubriría— necesitaba un chivo expiatorio que justificara toda la represión y escarmiento a los miles de activistas de izquierda. Tampoco se pueden olvidar las acciones terroristas de grupos de extrema derecha neofascista, como *Nuclei Armati Rivoluzionari*, que perpetró el más grave atentado terrorista de la historia de Italia en la estación de Bolonia.

Negri desde la cárcel redactó un documento de autodefensa donde explicó las absolutas diferencias de principios y de métodos con las Brigadas Rojas. No le sirvió de mucho. Fue en esos cuatro años de cárcel donde revisó su experiencia vivida y le dio un giro más acelerado a su heterodoxia. Escribe sobre Spinoza de donde extrajo su concepto de multitud, su idea de la democracia, del poder constituyente y la superación de la dialéctica como método marxista.

Coincidiendo con el inicio de la celebración del juicio en junio de 1983, Negri fue elegido diputado nacional por las listas del Partido Radical y salió de la cárcel, tal y como relata con detalle en su obra *El tren de Finlandia*. Esta elección responde al hecho de que amplios sectores de la sociedad italiana y relevantes ONG consideraban que se había atentado contra los derechos fundamentales de Negri. En septiembre, escapó y decidió exiliarse en Francia, justo cuando el parlamento empezara a discutir la suspensión de su

inmunidad como diputado. Este exilio de más de 14 años pudo haber influido en su idea del “éxodo” como un nuevo método de lucha en la era de la globalización.

Este éxodo a Francia significó un período de influencia posmodernista que pensamos moderaría por la derecha el ya rectificado ultraizquierdismo obrerista. Aquí las ideas de Foucault, Deleuze y Guattari fundamentalmente, que también habían iniciado una cruzada anti-ideológica contra la ortodoxia estalinista francesa, le vienen como anillo al dedo para proponer nuevos conceptos que empalman con su anti-estatismo y anti-partidismo. Ideas como las de biopoder, biopolítica y el concepto de redes sin punto de origen central.

En junio de 1984 una audiencia de Roma condenó a Negri a 30 años de prisión. En Francia, protegido por el gobierno de Mitterrand, llegó a ser miembro del Colegio Internacional de Filosofía y profesor de ciencias políticas en París. Amnistía Internacional denunció las irregularidades del proceso de juicio contra Negri. Quizás este elemento nos hace comprender mejor la doble intencionalidad, una de ellas positiva, que le dio a las ONGs en su obra *Imperio*.

El 1 de julio de 1997 regresó a Italia tras la promesa de algunos diputados italianos de conseguir una amnistía para todos sus compañeros, a condición de que regresase y se entregase a la justicia. En 1999 consiguió un régimen de arresto domiciliario. Desde su casa en Italia afinaría los detalles para la publicación de *Imperio* que había escrito junto a Michael Hardt luego del final de la Guerra del Golfo y antes de la Guerra de Kosovo. El arresto domiciliario duraría hasta el 2004, año de publicación de *Multitud*, la contra cara de *Imperio*. A partir de ahí Negri combinaría

el oficio de escritor con giras de conferencias, entrevistas e impartición de seminarios en algunas Universidades. *Goodbye Mr. Socialism* (2006), *Commonwealth* (2009), *Instituciones del Común* (2010), *Declaración* (2012), su autobiografía *His-*

*toria de un Comunista* (3 tomos, el último aparecido en 2020 con el título *Da Genova a domani*), *Marx y Foucault: Enssays* (2017), *Biocapitalismo* (2017) son algunos de sus últimos libros.